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aîtriser nos ressources est devenue une impérieuse 
nécessité. L’actualité nous en apporte chaque jour une 
preuve irréfutable, qu’il s’agisse de la crise de l’énergie 
ou de la préservation de l’eau.

Sur le plan énergétique, notre collectivité se veut naturel-
lement attentive à la situation actuelle. Tout en proposant 

des mesures d’économie à court terme, nous avons déjà entrepris un 
programme d’investissement important dans le cadre du plan climat 
air énergie territorial visant à décarboner notre territoire. En termes de 
mobilité, nous déployons des bornes de recharges électriques. Nous en 
aurons une centaine d’ici 2024. Sur le plan solaire, nous avons décidé 
d’installer des panneaux photovoltaïques sur nos bâtiments pour récu-
pérer de l’énergie en faveur de nos véhicules électriques. En termes 
d’habitat, nous accompagnons la rénovation des logements pour 
améliorer leurs performances énergétiques tout comme celles de nos 
équipements communautaires avec notamment notre plan de réhabili-
tation des piscines.

Nous entendons poursuivre nos efforts. Pour ce faire, nous venons de nous réunir avec l’ensemble des maires 
pour étudier la mise en œuvre d’un schéma de réseau de chaleur. N’oublions pas que nous avons, sous nos 
pieds, le gaz de mine dont nous devons mieux exploiter la récupération. Plusieurs de nos communes le réem-
ploient pour fournir de l’électricité ou du chauffage urbain à leurs habitants. Il nous faut intensifier ce mode 
d’énergie local.      

La crise énergétique que nous vivons vient s’ajouter au dérèglement climatique qui voit se succéder périodes de 
sécheresse et épisodes pluvieux de plus en plus intenses. Ces deux derniers étés nous l’ont démontré. Maîtriser 
l’eau est donc une nécessité pour l’avenir. Il nous faut à la fois nous prémunir des inondations et gérer au mieux 
la ressource disponible.

Cela passe d’abord par une meilleure régulation de l’eau dans son milieu naturel. Il en va de la protection de 
chacun face aux phénomènes de fortes pluies et aux dégâts causés par les inondations. De nombreux chantiers 
sont en cours : entretien des cours d’eau et de la biodiversité, réalisation d’ouvrages de stockage ou de zones 
d’expansion des crues propres à retenir l’eau. Ces travaux vont monter en puissance.        

La gestion de l’eau passe également par une meilleure connaissance de nos réserves. La technologie et l’inno-
vation vont nous y aider, notamment avec le déploiement de capteurs au niveau de la nappe phréatique. Il 
s’agira d’adapter en temps réel notre consommation à la quantité d’eau disponible. Nous pourrons ainsi anti-
ciper son évolution.

Enfin, la modernisation de nos réseaux est essentielle pour garantir une eau de qualité en quantité suffisante. 
Afin d’optimiser notre fonctionnement, nous avons acté, avec les maires, le principe de créer un Service Public 
de l’Eau. Ainsi, à l’horizon 2026, l’Agglomération sera le seul opérateur sur le territoire. 

Face à ces sujets primordiaux pour les générations futures, il nous faut être à la hauteur d’une double exi-
gence : préserver nos ressources et mieux consommer !

Soyons pragmatiques et agissons avec responsabilité dans un esprit citoyen. #

Olivier Gacquerre, Président de la Communauté d’agglomération  
de Béthune-Bruay, Artois Lys Romane
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L’Agglomération est dotée à la fois des 
compétences eau potable (du captage 
dans la nappe phréatique jusqu’à votre 
robinet), assainissement et prévention 
des inondations, et ce pour l’ensemble 
du territoire. Aménagements d’ouvrages, 
modernisation du réseau et des 
équipements, entretien des cours d’eau 
et des espaces naturels (fossés…) : les 
solutions ne manquent pas pour préserver 
l’eau et intervenir face au risque accru 
d’épisodes climatiques aussi extrêmes 
qu’imprévisibles, entre sécheresses et pluies 
abondantes. La ressource en eau n’a jamais 
été aussi précieuse et l’Agglomération 
investit quotidiennement en faveur de 
ce patrimoine naturel. #
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EN ChIffRES

2 075 km de réseaux

44 réservoirs

27 700 m3 consommés  
chaque jour

13 ,76
millions de m3 d’eau produits par an

120 690 abonnés

70,1 ./. de taux de  
rendement 

35 forages pour le captage de l’eau
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Des risques de plus en plus 
importants et préoccupants
Une alerte sécheresse a été déclenchée par la Préfecture 
du Pas-de-Calais le 9 septembre sur le territoire des  
Hauts-de-France. En cause, une baisse inquiétante  
du niveau des cours d’eau et de la nappe phréatique. 
D’ici à 2070, la capacité de recharge des nappes 
souterraines baissera en moyenne de -20 à -30 % sur le 
territoire. Pour faire face à cette situation, l’Agglomération 
agit pour préserver et mieux exploiter la ressource. 

A – PRéSERVER  
LA RESSOURCE En EAU
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Notre eau potable provient en majeure partie de la nappe phréatique située sous nos 
pieds. 35 points de forage permettent de produire près de 14 millions de m3 d’eau par 
an. Cette nappe est partagée entre les Communautés d’agglomération de Béthune-
Bruay, Artois Lys Romane, de Lens Liévin et du Pays de Saint-Omer. Elle alimente plus de 
605 000 habitants. Il est donc nécessaire de garantir un approvisionnement suffisant. #

le territoire est doté de 35 points de forage. 

Water for tomorrow* :  
mieux connaître l’eau pour 
mieux la gérer

L’Agglomération innove dans ses outils de 
gestion de la ressource en eau. Elle est même 
une zone pilote du projet Water for tomor-
row, programme transfrontalier européen qui 
contribue à améliorer la façon dont les régions 
atténuent et s’adaptent aux menaces de pénu-
ries d’eau et de sécheresses en Angleterre et 
en France.
à ce titre, la Communauté d’agglomération a 
lancé en septembre l’installation de capteurs 
destinés à surveiller en temps réel le niveau 
de la nappe phréatique. Ce réseau, véritable 
vigie de l’eau, permettra de mieux connaître 
les caractéristiques de la nappe et de mesu-
rer l’évolution de la ressource pour agir en 
conséquence. La gestion de l’eau sera pilotée 
à distance afin d’aiguiller l’eau en fonction de 
sa quantité, des besoins et des usages. Ce 
système permettra également d’optimiser le 
travail des agents sur le terrain. 

Une « solidarité de l’eau »
Water for tomorrow permet de partager les 
expériences menées de chaque côté de la 
Manche et d’étendre les bonnes pratiques. # 

*de l’eau pour demain 

Le territoire a besoin d’eau pour se déve-
lopper, pour nourrir la population grâce à 
l’agriculture et pour faire vivre les industries. 
Afin de continuer de satisfaire qualitative-
ment et quantitativement des besoins en 
eau qui ne cessent de croître, l’Aggloméra-
tion poursuit plusieurs objectifs. 

Entretenir le réseau
Protéger la ressource nécessite d’entretenir 
et de renouveler notre réseau et les équipe-
ments (réservoirs, unités de déferrisation) 
afin de limiter les fuites et de garantir une eau 
conforme à la distribution en eau potable. 

Quels enjeux pour l’avenir ?
La perte d’eau s’élève en effet à 25 %, soit 
3,7 millions de m3 par an. Il est donc primor-
dial d’intensifier l’effort d’investissement.
une dizaine de chantiers sont en cours sur 
le territoire, à Auchel, Verquin, Douvrin, 
Rebreuve-Ranchicourt, Béthune, Allouagne...
Chaque année, un programme de renouvel-
lement et de modernisation des réseaux est 
entrepris sur l’ensemble du territoire. 

Sécuriser les installations 
Les lieux de captage de l’eau sont des points 
sensibles qui nécessitent une surveillance 
renforcée (caméras, alarmes…).

Trouver de nouvelles ressources
Il s’agit à la fois de chercher de nouveaux 
points de captage d’eau au sein du terri-
toire (comme à Beuvry, Vendin-les-Béthune, 
Robecq et Lillers) et de relier les réseaux. 

Exploiter différemment notre ressource
Il n’existe qu’une seule nappe phréatique, 
divisée en plusieurs cavités. Il est donc impor-
tant de bien répartir les captages, afin de 
d’éviter de trop baisser le niveau d’eau dans 
les cavités. #

les techniciens de l’agglomération se 
mobilisent 24 heures/24 pour vous garantir 
l’accès à une eau de qualité.

60 ans
C’est la durée de vie 
moyenne d’une canalisation 
d’eau potable. 
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L’entretien des canalisations d’eau potable est 
essentiel pour fournir une eau de qualité aux 
usagers, épargner la ressource et chasser les 
fuites. L’Agglomération expérimente des solu-
tions innovantes qui permettent de gagner en 
efficacité d’intervention, d’améliorer la longé-
vité des ouvrages et de réduire les coûts, tout 
en limitant les désagréments occasionnés (dé-
molition de la chaussée, route barrée, bruit…).  

à Douvrin
Un subtil mélange d’air et d’eau a permis de 
décolmater les canalisations. 
 

à Saint Venant
Une portion d’un kilomètre a bénéficié d’un 
nettoyage mécanique suivi de l’injection d’une 
résine qui empêche l’accumulation de fer. 
Cette technique permet d’allonger de 50 ans 
la durée de vie des conduites et d’économiser 
50 % par rapport à leur remplacement. 
 
à Gonnehem
En octobre 2021, un coulis de glace a été 
injecté dans les canalisations afin d’en retirer 
les dépôts provoqués par une eau chargée en 
fer (« eau rousse »). #

Philippe Scaillierez,  
Vice-président en charge 
de l’eau potable
nous subissons un 
changement climatique 
sans précédent. il marque 
nos vies et celles de nos 
enfants. notre réserve d’eau 
n’est pas illimitée. il nous 
faut l’économiser et prendre 
des décisions raisonnées et 
courageuses pour protéger 
notre ressource, réduire nos 
pertes d’eau, nous sécuriser. 
l’agglomération a lancé 
un vaste audit autour de 
la gestion de l’eau. mieux 
connaître notre ressource 
nous permettra de bâtir 
une véritable stratégie 
d’investissement pour 
l’avenir. #
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L’eau, source d’innovations

les interventions permettent aussi de 
prolonger la durée de vie des installations.

B – LUTTER 
COnTRE LES 
InOnDATIOnS

Gérard Ogiez, conseiller 
délégué en charge de 
l’aménagement et de 
l’entretien des cours 
d’eau

l’agglomération est très attachée à 
l’entretien et à la restauration des 
cours d’eau situés sur le territoire. 
c’est la raison pour laquelle nous nous 
rendons actuellement dans toutes 
les communes afin d’identifier les 
points sensibles de nos cours d’eau et 
d’estimer les besoins en interventions.  
nous devons redonner de l’espace à 
nos cours d’eau pour leur permettre de 
jouer leur rôle face aux inondations en 
réhabilitant par exemple les champs 
naturels d’expansion de crue. #
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Des expérimentations aux résultats très probants.

Décidée en septembre 2021 par le Conseil 
communautaire alors que la crise de l’énergie 
n’était pas d’actualité, la contribution Gemapi 
est spécialement dédiée à la gestion des mi-
lieux aquatiques et à la prévention des inon-
dations, qui représente en 2022 un budget 
de 8 millions d’euros pour l’Agglomération : 
entretien et restauration des cours d’eau et 
des zones humides, lutte contre les ruissel-
lements, l’érosion des sols et les coulées de 
boue, renforcement des aménagements. 

Il s’agit à la fois d’un service nouveau et d’un 
investissement pour l’avenir visant à protéger 
les habitants et les futures générations. 

C’est un effort indispensable face aux boule-
versements climatiques. Tout le monde est 
d’ailleurs concerné par les travaux engagés, 
surtout au regard de la sécheresse que nous 
avons connue cet été et qui a un impact non 
négligeable sur les recharges de nos nappes 
souterraines. Il convient donc de préserver 
la ressource en eau et, par le programme  
d’investissement prévu, la Gemapi va y 
contribuer. #

Suite au verso
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L’objectif du programme d’actions de préven-
tion des inondations (Papi) est de limiter le 
débordement des cours d’eau lors des fortes 
pluies afin de protéger les hommes, les biens, 
les activités économiques et l’environnement. 
Le troisième Papi du Bassin de la Lys, contrac-
tualisé avec l’Etat, s’étend jusqu’en 2023. Une 
vingtaine d’opérations portées par la collectivité 
sont achevées ou en cours, pour un coût de 
18 millions d’euros. 

Réguler le flux de l’eau
Chaque aménagement réalisé dans le cadre du 
Papi permet, soit de réduire la vitesse d’écoule-
ment de l’eau, soit de retenir l’eau en amont en 
période de forte crue avant de la relâcher pro-
gressivement. Il ne s’agit donc pas de stocker 
l’eau pour la réutiliser, mais bien de réguler son 
flux. Les interventions sont dimensionnées pour 
faire face à des pluies vicennales (1 probabilité 
sur 20 que l’événement ait lieu dans l’année), 
voire cinquantennales (1 probabilité sur 50). 

Le programme Papi : un outil  
pour lutter contre les inondations

les engins aux 
dimensions hors-
normes sont à la 
hauteur des travaux 
engagés. 

Au total, grâce aux travaux réalisés sur le terri-
toire de l’Agglomération, le Papi permettra de 
retenir 800 000 m3 d’eau. 

Quelles interventions récentes et actuelles 
menées par l’Agglomération ?
•	 La mise en place d’une retenue collinaire 

s’achève à Norrent-Fontes 
•	 La ZEC de Gosnay sera la plus conséquente 

de l’agglomération en matière de stockage, 
avec ses 230 000 m3. Le chantier qui couvre 
25 hectares, a été lancé en septembre 
2022 (photo en une de ce magazine)

• à Allouagne, le recalibrage du grand Nocq 
(pour en améliorer le débit) est finalisé  
mi-octobre 2022 

•	 La ZEC de Verquin (bassin en amont du ci-
metière) a été terminée en juin 2022. 

•	Ont également été réalisées en 2022 la 
rénovation du vannage d’Hulluch et la 
digue de la Biette (rive droite) à Bruay-La- 
Buissière. #

Raymond Gaquère, vice-président en charge de 
l’assainissement, l’hydraulique, la gestion des eaux 
pluviales urbaines et la lutte contre les inondations.

l’anticipation est le maître-mot de l’agglomération pour appréhender les 
risques d’inondation. la menace est accrue et nos réponses doivent être à 
la hauteur des enjeux. il en va de la sécurité de la population, mais aussi de 
l’avenir de notre territoire, de son agriculture, de son industrie. les zones 
d’expansion des crues font partie des aménagements les plus visibles. une 
multitude d’autres interventions (plantation de haies, entretien des fossés) 
sont également réalisées au quotidien par la collectivité. #
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Parmi les chantiers réalisés en 2022 figurent la rénovation 
du vannage d’Hulluch et la digue de la biette.

Quelles sont les différents 
aménagements mis en 
œuvre dans la lutte contre 
les inondations ?

La lutte contre les inondations se fonde à la 
fois sur la préservation du paysage naturel et 
sur les aménagements réalisés par l’Agglo-
mération. 

En matière d’entretien des espaces naturels, 
on distingue les haies, les fascines (digue en 
matériaux naturels comme du saule tressé), 
les noues (fossé végétalisé peu profond et 
large). Intégrés dans le paysage, ils ralen-
tissent les écoulements et diminuent les cou-
lées de boue. C’est le principe de l’hydrau-
lique douce. 

Pour ce qui concerne les ouvrages, l’agglo-
mération compte onze zones d’expansion de 
crue (ZEC) situées en plaine. Elles sont consti-
tuées de digues et d’ouvrages aux abords 
des cours d’eau. Leur principe est de stoc-
ker l’eau provisoirement en cas de crue d’un 
cours d’eau afin de protéger les communes 
en aval contre les inondations. Elles peuvent 
être naturelles (zones naturelles ou agricoles) 
ou artificielles (digues ou retenues).
Cinq retenues collinaires sont implantées en 
pentes sur les contreforts de l’Artois. Elles 
fonctionnent à la façon de barrages stoppant 
la pluie. Des plans de restauration écologique 
sont actuellement menés autour de la Lawe, 
de la Loisne, ainsi que de la Busnes et de ses 
affluents. #

la haie et la noue ralentissent 
naturellement les écoulements. 

la Zec de Gosnay, un immense chantier.
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Mettre les technologies au service de la transition 
écologique, tel est le leitmotiv du deuxième accélérateur REV3 porté 
par l’Agglomération, soucieuse de développer une économie vertueuse 
intégrant les enjeux environnementaux. Un appel à candidatures vient 
d’être lancé et un jury, composé des partenaires de l’action, désignera 
les projets qui seront accompagnés pendant six mois. Ceux-ci devront 
porter sur la transition énergétique, les nouveaux matériaux, la smart 
industrie, la smart city, l’économie circulaire ou la mobilité durable. 

Technologies vertes : le deuxième 
accélérateur REV3 est lancé

L’impact environnemental et social consti-
tuera un critère de choix décisif. Il s’agira 
par exemple d’épargner les ressources natu-
relles, de limiter la pollution ou de s’appuyer 
sur des énergies alternatives. Ce parcours 
d’accompagnement alternera ateliers collec-
tifs et suivi individuel et sera assuré par des 
experts. Au programme figurent notamment 
la mise en réseau, la recherche de finan-
cements, le marketing, la communication, 
l’étude de marché ou le plan de trésorerie. 
Les porteurs de projet pourront aussi bénéfi-
cier d’un écosystème comprenant des fonds 
d’investissement et s’appuyer sur le cluster 
« Territoire intelligent » pour expérimenter 
leurs concepts sur le territoire.  

Un écosystème  
attractif et durable  
REV3 constitue un vé-

ritable écosystème au service des transitions 
énergétiques et écologiques mais aussi des 
transformations numériques et des modes 
de consommation.
Il permet de soutenir les démarches locales 
mais aussi de promouvoir notre « Territoire 
d’industrie » auprès d’entreprises exté-
rieures. L’Agglomération contribue à cette 
dynamique à l’échelle de toute la Région 
Hauts-de-France. Anticiper la pénurie des 
ressources, préserver l’eau et la biodiver-
sité, décarboner les énergies sont autant 

INNOVATION

d’ambitions que porte notre territoire et qui 
s’illustrent à travers cet accélérateur REV3 
deuxième génération. #

vous souhaitez présenter votre candidature ? 
rendez-vous sur https://rev3-entreprises.fr  
avant le 15 novembre 2022

un partenariat 
efficace pour 
soutenir 
les projets 
vertueux.

REV 3 en quelques mots
la dynamique rev3 est une démarche lancée en 2012 par la chambre de commerce 
et d’industrie et le conseil régional des Hauts-de-France impliquant toutes les sphères 
de la société (entreprises, organismes de formation, chercheurs, associations, citoyens, 
collectivités territoriales, etc.) et visant à faire des Hauts-de-France l’une des régions 
européennes les plus avancées en matière de transition écologique. #

Entrepris en décembre 2021, le premier 
accélérateur REV3 a rencontré un vif 
succès. Des initiatives aussi variées 
qu’originales ont été accompagnées à 
l’image de Vegskin, qui récupère des peaux 
de banane pour en faire du cuir végétal, 
de Partage ma borne (présenté dans votre 
magazine de septembre) qui optimise 
l’utilisation des équipements individuels 
ou de Smart up academy, qui forme aux 
métiers de la smartcity. #

Des rêves devenus réalité

les lauréats du premier accélérateur rev 3, en 2021.

2e
appel à projets

11
 lauréats au premier  

appel à projets

6
mois  

d’accompagnement

68 000
euros versés par 

l’Agglomération et la CCI
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Béthune : bientôt la réouverture
Un chantier de plusieurs mois s’achève au 
centre aquatique de Béthune. Fermé depuis 
le 3 janvier, l’établissement a été mis aux 
normes, notamment en termes d’accessibilité 
aux personnes en situation de handicap et de 
sécurité incendie. Le carrelage, très glissant, 
a été totalement remplacé. Les charpentes 
atteintes de corrosion ont été rénovées. Les 
phénomènes de condensation et de ponts 
thermiques, provoquant des déperditions de 
chaleur, ont été traités. 
Le bien-être des usagers n’a pas été oublié : 
la ventilation a été revue afin de limiter les 
odeurs de chlore et les services (piscine, 
fitness, bien-être et esthétique) ont été amé-
liorés. Les nageurs retrouveront les bassins à 
partir du 24 octobre. 

Lillers : une rénovation complète
Elle fait partie des piscines « Caneton » 
construites en France dans les années 70 
pour intensifier l’apprentissage de la natation. 
L’établissement et son bassin seront mis aux 
normes d’accessibilité. La charpente sera réno-
vée. Les vestiaires seront réhabilités et agran-
dis pour une cohabitation des scolaires et du 
grand public. Les locaux du personnel et pour 
le club seront restructurés. à noter également, 
l’amélioration de la performance thermique 
des deux bâtiments permettra d’économiser 
40  % des consommations actuelles. 

Fermée depuis septembre 2021, la piscine de 
Lillers devrait rouvrir en septembre 2023, date 
du lancement du chantier à Hersin-Coupigny. #

Les piscines communautaires sont des équipements-phares du sport de proximité. Elles font 
l’objet de toutes les attentions de l’Agglomération qui a lancé un plan de rénovation pluriannuel. 
D’ambitieux chantiers sont d’ores et déjà entrepris afin d’améliorer accessibilité, sécurité, 
confort et respect de l’environnement. 

L’Agglomération prend soin  
de ses piscines et de leurs usagers 

éQUIPEMENTS SPORTIfS
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le chantier du centre aquatique de béthune en cours d’achèvement. 

les élus de l’exécutif de l’agglomération se sont rendus 
sur le chantier de rénovation de la piscine de lillers.

Le saviez-vous ? 
Le bassin nordique de 
Bruay-La-Buissière 
consomme moins 
d’énergie que la 
moyenne des piscines, 
dans la mesure 
où sa situation en 
extérieur permet de 
ne pas chauffer ni 
déshumidifier l’air. #

La pose d’une membrane armée est 
venue à bout des fuites par lesquelles 
s’échappaient 60 m3 d’eau par jour. 
Efficace et garantie 15 ans, cette 
seconde peau appliquée aux bassins 
permettra à la piscine de rouvrir 
ses portes en novembre 2022 pour 
plusieurs mois, avant que ne soit lancé 
le chantier de rénovation complète de 
l’équipement en septembre 2023. La 
piscine d’Hersin-Coupigny fera l’objet 
des mêmes interventions que celle de 
Lillers. #

Adieu les fuites  
à Hersin-Coupigny
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Produire de l’électricité à partir du soleil. L’idée, séduisante d’un point de vue écologique, l’est encore 
plus depuis que la crise énergétique a mis en valeur les économies générées par les énergies vertes.  
Des panneaux photovoltaïques équipent déjà plusieurs bâtiments communautaires et l’Agglomération 
accompagne les communes qui veulent s’impliquer dans cette transition énergétique.

L’Agglomération mise sur l’énergie solaire
TRANSITION éCOLOGIQUE

Depuis octobre 2019, une armée de panneaux 
photovoltaïques installés sur le toit de l’hôtel 
communautaire alimente des batteries recy-
clées, qui permettent à leur tour de charger les 
véhicules électriques utilisés par les services de 
l’Agglomération. Riche des enseignements de 
cette expérimentation, l’Agglomération a équipé 
de panneaux photovoltaïques deux autres bâti-
ments, son antenne de Nœux-Les-Mines et le 
bâtiment Jean Monnet à Béthune. 

L’Agglomération rend ses bâtiments  
plus vertueux
L’antenne communautaire de Nœux-Les-Mines 
est l’un des bâtiments les plus énergivores du 
parc immobilier de la Communauté d’agglomé-
ration. Une affirmation qui fera bientôt partie du 
passé. 290 panneaux photovoltaïques couvrant 
522 m2 de toiture (à mettre en exergue) y seront 
en effet mis en service dès novembre. Ils alimen-
teront le chauffage, l’éclairage et l’équipement 
informatique des bureaux, permettant ainsi de 
réaliser au moins 50 % d’économies. Au prix ac-
tuel de l’énergie, l’installation devrait être amor-
tie en moins de cinq ans. 
Plusieurs mesures ont été prises afin de renfor-
cer l’efficacité du dispositif : doublement de l’iso-
lation des toitures par l’intérieur, pose d’un éclai-
rage led et installation de capteurs de luminosité.  
Le bâtiment Jean Monnet, situé rue de Paris à 
Béthune, bénéficiera des mêmes attentions.  
60 panneaux photovoltaïques (soit 108 m2) ont 
été fixés sur la toiture en septembre pour une 
mise en service en novembre. La moitié de la pro-
duction d’énergie sera renvoyée vers le réseau. 
Effectuée au préalable, la rénovation thermique 
par l’extérieur de la toiture terrasse permettra de 
diminuer les dépenses énergétiques de 14 %.

Les communes accompagnées  
dans leur conversion
Dans votre 100 % Agglo de mai 2020, nous vous 
présentions les Conseillers en énergie partagée 
qui accompagnent les communes de l’Agglomé-
ration dans leurs projets de transition énergé-
tique. à ce jour, 80 communes sont engagées 
dans le dispositif et 22 diagnostics énergétiques 
(eau, électricité, gaz…) ont été réalisés. Des solu-
tions sont ensuite proposées afin de diminuer 
les consommations et de recourir à des énergies 
vertes. Le photovoltaïque fait partie des solu-
tions les plus efficaces et rapides à mettre en 
œuvre, pour un coût contenu. Levons les yeux, 
l’avenir se joue entre autres sur nos toits ! #

Geotopia, la maison de la nature de  
Mont-Bernenchon, a été bâtie en 
2008 suivant les normes Haute qualité 
environnementale (HQE), dont le but 
est notamment de consommer le moins 
d’énergie et si possible produite sur 
place, à l’image de la géothermie qui 
permet de chauffer les installations. 
Dès l’origine, 52 m2 de panneaux 
photovoltaïques ont été installés sur la 
toiture orientée au sud. Les visiteurs 
peuvent en suivre la production en 
direct sur le panneau installé dans le 
bâtiment. L’énergie produite, qui peut 
atteindre 5,8 kw, est réinjectée sur le 
réseau grand public. #

Geotopia a ouvert la voie
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Ludovic Idziak,  
Vice-président en charge  
de l’environnement  
et du Plan Climat Air 
Énergie Territorial

« Dans le contexte climatique 
et énergétique actuel, produire 
et consommer notre propre 
énergie semble plus que jamais 
incontournable car responsable, 
écologiquement, socialement 
et financièrement. il ne s’agit 
pas simplement d’accueillir des 
projets dédiés aux énergies 
renouvelables mais bien sûr 
d’engager l’agglomération dans 
des investissements nécessaires à 
l’émergence de projets d’envergure 
(champs photovoltaïques, 
méthanisation...). cela nous 
permettra d’utiliser les futurs 
profits dans l’intérêt du plus 
grand nombre des habitants de 
l’agglomération. » #
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à l’image de l’hôtel communautaire, deux autres 
bâtiments de la communauté d’agglomération seront 
équipés de panneaux photovoltaïques. 

Des travaux 
d’isolation 

sont réalisés 
préalablement 
à l’intervention 
sur les toitures.

EN ChIffRES

communes déjà engagées dans 
les diagnostics énergétiques

ans pour amortir 
l’investissement

80
5

d’économies d’énergie 
grâce aux panneaux 
photovoltaïques (antenne 
de Nœux-Les-Mines)50
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L’une des ambitions de l’Agglomération 
est de développer l’économie circulaire. 
Offrir une deuxième vie à vos objets, c’est 
l’objectif du septième salon du réemploi et 
de la réparation qui prendra ses quartiers 
les 19 et 20  novembre dans la salle des 
sports d’Annequin. Organisé par la Com-
munauté d’agglomération, cet événement 
éco-responsable s’inscrit dans le cadre de 
la Semaine européenne de la réduction  
des déchets. 

Des possibilités infinies
Relooking de meubles, détournement 
d’objets, conception de meubles en carton 
ou en palettes… On n’imagine pas l’éten-
due des possibilités en matière de réem-
ploi et de réparation. Artisans, artistes et 
associations rivaliseront d’ingéniosité pour 
faire revivre les machines en panne, les 
vieux vélos, les objets anciens et ainsi les 
détourner de la poubelle. Apportez votre 
petit appareil électroménager au repair 
café, découvrez la bricothèque de Nœux-
Les-Mines, partagez la passion du luthier 
et apprenez à réparer votre vélo. 

Salon du réemploi et de la réparation 
les 19 et 20 novembre

RédUCTION dES déChETS
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Commandez votre 
composteur en ligne

Ils vous aident à réduire vos déchets et votre 
impact environnemental. 2 700 composteurs 
subventionnés par la Communauté 
d’agglomération ont déjà été distribués depuis le 
début de l’année 2022. Vous n’avez pas encore le 
vôtre ? Réservez-le dès à présent sur le nouveau 
service en ligne sur demarches.bethunebruay.fr 
en quelques clics, 24 h / 24, ou en scannant 
le QR Code ci-dessous. Vous pourrez choisir 
entre plusieurs rendez-vous pour venir le retirer. 
Il est possible de commander jusqu’à deux 
composteurs. Grâce à la participation financière 
de l’Agglomération, deux modèles, de fabrication 
française, sont proposés à prix réduits : l’un de 
345 litres au prix de 17 euros, l’autre de 800 litres 
au prix de 30 euros. 
Les composteurs sont à retirer au site de 
démonstration du compostage situé à côté  
de la déchetterie de Béthune, rue du Rabat. 

retrouvez toutes les informations concernant 
le compostage et les autres 
solutions de prévention  
et de réduction des déchets sur :  
bethunebruay.fr/dechets. #

scannez ce qr code pour réserver 
votre composteur !

COMPOSTAGE dOMESTIQUE

Le textile à l’honneur
Cette année, la Semaine européenne de la 
réduction des déchets s’articule autour de 
la thématique du textile. Le salon du réem-
ploi accueillera plusieurs couturières et arti-
sans. Ils utiliseront de vieux tissus ou des 
textiles qui allaient être jetés pour concevoir 
de magnifiques créations et/ou créer des 
objets pratiques et écologiques (lingettes 
démaquillantes réutilisables, tawashis…).

Les enfants à l’œuvre
Pour la première fois, un « ateliers des Lutins » 
sera dédié aux enfants, qui pourront fabriquer 
des objets ou des petits cadeaux 100 % ré-
cup’ à partir de tissus, bidons, bâches publici-
taires… (la liste est loin d’être exhaustive!). Ces 
ateliers gratuits auront lieu toutes les heures. 

informations et renseignements : 
animations.environnement@bethunebruay.fr
entrée gratuite au salon.  
samedi 19 novembre : 14 h - 19 h. 
Dimanche 20 novembre : 10 h - 18 h. 
Programme complet : bethunebruay.fr  
ou en flashant le qr code. #

Un dialogue constructif 
entre professionnels de santé

PREMIèRE SOIRéE VILLE-hôPITAL 

La première soirée Ville-Hôpital a été orga-
nisée par le Centre hospitalier de Béthune  
Beuvry (CHBB) le 6 septembre dernier à  
Beuvry. Son objectif ? Mieux faire connaître et 
promouvoir la modernisation du CHBB et ses 
projets d’équipements auprès des profession-
nels de santé de ville. En tant que président 
du conseil de surveillance, Olivier Gacquerre 
et Nadine Lefebvre, présidente déléguée, 
ont ouvert la soirée avec le directeur général, 
Bruno Donius, et Guillaume Grolez, président 
de la Commission médicale d’établissement, 
en présence de 150 professionnels de santé 
du territoire et de l’hôpital : médecins généra-
listes ou spécialistes, pharmaciens, dentistes, 
sages-femmes, infirmiers libéraux, kinés, 
orthophonistes…. Dans un premier temps, 

certaines activités d’excellence du CHBB ont 
été présentées : la cancérologie, les maladies 
chroniques, l’obésité - nutrition - troubles des 
conduites alimentaires (TCA), le sommeil et la 
dynamique chirurgicale dont le nouveau bloc 
est le point d’orgue. Le dialogue s’est ensuite 
instauré autour de la perception qu’ont les 
professionnels de santé de ville du centre 
hospitalier, ainsi que leurs souhaits vis-à-vis 
de l’établissement et de ses professionnels. 
Travailler tous ensemble est la clé d’un par-
cours santé réussi pour les patients. C’est 
pourquoi ces échanges se prolongeront dans 
le cadre d’un Comité Ville – Hôpital qui per-
mettra d’avancer conjointement sur de nom-
breux sujets. Tous sont mobilisés pour amé-
liorer les parcours de soin des habitants. #

le centre hospitalier a présenté ses activités aux professionnels de ville.

De nombreux acteurs de la santé sont venus échanger.
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Aux attraits culturels, historiques et mémo-
riels de l’agglomération se sont ajoutées 
l’organisation de nombreuses manifestations 
et la proposition d’activités de sport nature. 
Ce succès estival répond également aux nou-
veaux objectifs fixés par l’office de tourisme 
intercommunal que sont :
•	 l’identification du territoire comme desti-

nation touristique
•	 l’accompagnement de projets et d’évène-

ments
•	 la création d’offres insolites et innovantes 
•	 la volonté de faire du tourisme un levier 

économique pour notre territoire.

Une offre plus diversifiée
L’office de tourisme intercommunal a pro-
posé une offre diversifiée et insolite avec des 
animations à la piscine Art Déco de Bruay-
La-Buissière (Ce soir j’ai piscine et Matin 
zen), des offres en soirée, la privatisation de 
lieux, comme les châteaux (Soirs d’été, aux 
châteaux d’Olhain et de Ranchicourt), une 
visite interactive hebdomadaire du beffroi de 
Béthune ou des formules apéritifs ou goûters 
(à la Cité des Électriciens). Les demandes les 
plus récurrentes auprès de l’Office de tou-
risme intercommunal portent sur  la ran-
donnée, le beffroi de Béthune, le château  
d’Olhain, le parc d’Olhain, la Cité des Électri-
ciens, la piscine Art déco de Bruay-La-Buis-
sière et les activités de loisirs pour les enfants.

Une fréquentation en augmentation
La fréquentation des équipements et des 
hébergements touristiques a nettement aug-
menté durant l’été 2022. Le tourisme vert a 
rencontré un beau succès, notamment les 
randonnées cyclo. 

L’office de tourisme a accueilli près d’un quart 
de visiteurs de plus que lors de la saison pré-
cédente (22 % de sollicitations supplémen-
taires). Le nombre de visiteurs étrangers est 
lui aussi en progression. Si la clientèle touris-
tique estivale provient essentiellement des 
Hauts-de-France, les touristes issus d’autres 
régions et de Belgique sont de plus en plus 
nombreux. Quant aux Britanniques, ils ont 
fait leur grand retour cet été sur le territoire.
La fréquentation des points d’accueil et d’in-
formation touristique est elle aussi en hausse. 

Les piscines en têtes d’affiche
Les piscines communautaires ont séduit de 
nombreux baigneurs en cet été particulier. 
Les équipements d’Auchel, Barlin, Divion et 
Nœux-les-Mines ont accueilli 23  578 visi-
teurs contre 10  495 visiteurs en 2021. Le 
score est d’autant plus à souligner que deux 
bassins sont en travaux (Lillers et Hersin, lire 
en page 10), que la piscine d’Auchel a dû fer-
mer en partie du fait d’une inondation dans 
la chaufferie et que la piscine de Nœux-les-
Mines a été fermée pour vidange, nettoyage 
et travaux. Quant à La piscine Art déco de 
Bruay-La-Buissière, elle a battu accueilli 
21 191 visiteurs (7 848 en 2021) !

La base nautique de Beuvry a bien tiré son 
épingle du jeu (4 528 visiteurs contre 3 536 
en 2021) et les activités payantes du stade 
nautique de Loisinord  ont réuni 10  500 
pratiquants contre 7050 en 2021, soit une 
hausse de… 45 %.
Des propositions variées et originales, des 
équipements nombreux et de qualité, des 
équipes compétentes et impliquées, l’Agglo-
mération disposait de tous les atouts pour un 
été touristique 2022 réussi. Vivement 2023 ! #

La nouvelle politique touristique conduite par l’Agglomération en lien avec l’office de tourisme 
intercommunal a porté ses fruits cet été. Les propositions ont été nombreuses et variées et la 
fréquentation des lieux et équipements touristiques a augmenté. Dressons le bilan. 

Une saison touristique exceptionnelle
ATTRACTIVITé
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PARMI VOS COUPS 
DE CŒUR 

Cité des Électriciens 
1 246 visiteurs (1 090 en 2021) 

Geotopia 
1 208 visiteurs (922 en 2021) 

Les montées au beffroi  
de Béthune 

1 082 visiteurs
Labanque 

683 visiteurs (617 en 2021) 
Les 2 écolodges  

de Mont-Bernenchon 
52 nuitées (35 en 2021)

Ch
If

fR
ES

 d
E 

L’
éT

é événements recensés 
sur le territoire 

événements/animations différents 
proposés par l’office de tourisme 
en juillet et août

de sollicitations pour l’office 
de tourisme (vs. 2021)

162
30
+22

les visiteurs ont apprécié toutes les richesses touristiques de l’agglomération. à mont-bernanchon, Geotopia propose une large diversité d’ateliers.
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le château de ranchicourt s’est ouvert aux « soirs d’été »©
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L’expérience est aussi inattendue qu’agréable. Passé le portail 
du domaine Saint Casimir, à Vaudricourt, la sérénité vous envahit. 
Le bonheur que les gens ont de vivre et de travailler ici est palpable. 
Racheté en novembre 2020 par la Foncière du possible (Emmaüs et 
le Relais), le vaste parc implanté en lisière d’une forêt de 10 hectares 
accueille de l’hébergement et des activités à visée sociale orientées  
vers la production. 

14

chage a ainsi été lancée en février dernier. Depuis 
mai, la parcelle de 3000 m2 est le fief de Marie, 
21 ans, que l’on croise au milieu des tomates qui font 
sa fierté. «  J’habite à côté et je rêvais de me lancer 
dans une activité en contact avec la nature. Ça me 
plaît beaucoup et tout le monde est très sympa ici. » 
Issue de plants et de graines bio, la production est 
vendue sur place les lundis et vendredis et sur le mar-
ché local le mercredi. Produire pour vendre constitue  
une motivation. 
Dès qu’elle le peut, Marie donne aussi un coup de 
main à la ferme pédagogique. Anes, poules, mou-
tons (loués pour de l’écopâturage), chèvres... Les 
animaux sont aussi appréciés lors des visites péda-
gogiques organisées avec des groupes (classes, 
IME…). « Le domaine n’est pas 
un jardin public, c’est un lieu de 
vie, mais nous tenons à l’ouvrir 
sur l’extérieur », explique Yann 
Fillebeen. 

Le fournil : une entreprise 
dans l’entreprise
Depuis le château où il vit, 
quelques pas suffisent à 
Mathias pour rejoindre son 
activité implantée au beau 
milieu du parc. à 40 ans, il a réalisé son rêve, monter 
sa propre boulangerie. Une entreprise dans l’entre-
prise en quelque sorte. C’était il y a un an, en octobre 
2021. Depuis, le bouche-à-oreille a fonctionné. 
Pains, viennoiseries, brioches et pizzas se succèdent 
dans le fournil avant d’être mis en vente dans une 
salle à l’entrée du domaine. 
Au rythme cadencé des fournées, Mathias partage 
son enthousiasme. « On fait des choses de qualité 
dans un lieu sympa. Cette vie tous ensemble me 
plaît, on n’est jamais seul. Et faire partie d’un pro-
jet global donne des ailes, c’est une pépinière où 
poussent les idées ! »
Comme l’espace, les projets ne manquent pas au 
domaine Saint Casimir. Un atelier de transformation 
des légumes produits sur place pourrait par exemple 
voir le jour. Seule condition : que l’activité créée 
poursuive un objectif social. « Si quelque chose ne 
marche pas, on essaiera autre chose. Notre force, 
c’est de ne pas avoir peur de nous lancer, d’expéri-
menter », conclut Yann Fillebeen. à cœurs vaillants, 
rien d’impossible. 

Domaine Saint Casimir
103 chemin de l’église  
à Vaudricourt #

Le plaisir de vivre ensemble

La pension de famille est le cœur battant du domaine 
Saint Casimir. Vingt-trois personnes seules y vivent et 
bénéficient d’un accompagnement social. L’objectif est 
de leur offrir un accompagnement et un projet de vie 
qui se définit à son entrée et évolue au fil du temps en 
fonction des besoins et des aspirations de la personne.
Les premiers résidents ont pris possession des lieux 
en juillet 2021. Si chacun jouit de son indépendance, 
personne ne vit dans son coin. Les repas du midi 
sont partagés et deux maîtresses d’hôtes gèrent la 
vie quotidienne. René est arrivé il y a six mois. On le 
retrouve, pinceau à la main, appliqué à repeindre des 
portes. « J’aime bien donner un coup de main », sou-
rit le septuagénaire, inséparable de son petit chien. 
« C’est formidable ce qu’on fait pour nous ici. On nous 
emmène faire les courses, chez le médecin, à la mer, 
à la pêche… Je suis comme un poisson dans l’eau ! » 
Au cœur du parc, six familles ont à leur tour investi le 
petit château datant de 1867 pour partager la vie de 
ce « nid solidaire ». « Ce qui intéresse les gens, c’est de 
s’impliquer dans un projet global, pas seulement de 
vivre dans un bel endroit », souligne Yann Fillebeen, 
coordinateur des lieux pour l’entreprise Solidaritoit, 
agence immobilière sociale. 

Producteurs de bonheur
Autour de la pension de famille sont venues se greffer 
des activités liées à la production. L’activité de maraî-

Le p’tit monde  
du domaine Saint CasimirR
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Lauréat d’un 
appel à projets 
de l’Agglo
Le domaine Saint 
Casimir a été lauréat 
du premier appel à 
projets portant sur 
l’économie sociale et 
solidaire (ESS) lancé 
par l’Agglomération 
en 2021. La structure 
a obtenu une 
bourse de 5 000 € 
et a bénéficié d’un 
accompagnement 
à la mise en place 
de son projet, à la 
communication, à la 
formation ainsi que 
l’adhésion au Club des 
Entrepreneurs ESS de 
l’Artois. #

rené est un heureux résident de la pension de famille.

Yann Fillebeen coordonne le domaine saint casimir.

mathias y a ouvert sa boulangerie.

marie est en charge de l’activité maraîchère.

« Un projet  
de vie original  
à Vaudricourt. »
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100% Agglo vous parle de... nos marchés
À fréquence régulière, il règne dans les communes de l’agglomération une joyeuse 
effervescence. C’est le jour du marché ! Petit tour d’horizon de ces rendez-vous traditionnels où, 
de la main à la main, se perpétuent de précieux échanges de proximité et des savoir-faire locaux.
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Faire ses courses au marché est bien plus qu’une « tendance actuelle ». Les 
marchés ont traversé les siècles et rassemblent toujours des générations de 
chalands.

Douce convivialité. – Chaque semaine (ou mois), producteurs, commer-
çants et artisans se lèvent de grand matin pour installer leurs étals. Fruits 
et légumes, viandes, pour la plupart cultivées et élevées sur nos terres ; arti-
sanat… la liste est infinie. Après eux, arrivent les chalands qui, guidés par 
leurs envies de consommer « local », satisfont par là même, leur besoin de 
convivialité. Le temps d’une matinée ou d’un après-midi, chacun profite de 
ces moments privilégiés du bien-vivre-ensemble pour discuter production, 
fabrication, cuisine… mais aussi pour prendre des nouvelles d’un voisin, s’in-
former de la prochaine braderie ou événement organisé aux alentours. Et les 
rues s’animent joyeusement.

Là où battent nos cœurs. – Installés au cœur des communes, les marchés 
profitent de la localisation stratégique des places ou des voies principales. 
Ainsi connectés avec les commerces de proximité  : boulangerie, épicerie, 
pharmacie, salon de coiffure…, ils deviennent plus que de « simples » pôles 
commerciaux ; ils donnent vie aux places publiques au même titre que les 
rassemblements populaires tels les défilés, les ducasses, les événements 
sportifs… ! Voilà pourquoi les marchés ont une valeur si particulière qui fait la 
fierté des habitants et pourquoi les communes et l’Agglomération s’assurent 
de les rendre accessibles et protègent le tissu commercial et artisanal local 
qui les entourent. 

Devant les caméras
« le plus beau marché de France » - 
émission de TF1, a loué l’attractivité 
de nos marchés. les villes de 
béthune (saison 1 en 2018) et 
auchel (saison 5 en 2022) ont été 
mises à l’honneur lors de cette 
grande élection médiatique !

locon.

auchel.

marles-les-mines.

isbergues.
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Vous démarrez un projet de travaux ? 
Vous souhaitez réaliser des économies 
d’énergie et bénéficier des aides 
de l’état et de la Communauté 
d’agglomération ? Vous devez choisir des 
entreprises et artisans certifiés QuALIBAT 
RGE avec la mention « Reconnu Garant 
de l’Environnement » (RGE), complétée 
d’un contrôle sur chantier réalisé par un 
auditeur extérieur indépendant.
Les entreprises QuALIBAT RGE sont aptes 
à vous conseiller et à effectuer l’ensemble 
de vos travaux d’isolation, de chauffage, 
de menuiseries extérieures…
L’offre étant riche, il n’est pas toujours 
évident de s’y retrouver… Consultez les 
annuaires disponibles :
•	www.france-renov.gouv.fr/annuaire-rge 
•	www.qualibat.com #

Le dispositif Paniers (Pour l’accès à 
une nourriture inclusive, écologique, régionale 
et solidaire) permet aux personnes disposant 
de bas revenus (1 200 euros de quotient 
familial) d’acheter des produits bio et 
locaux à moindre prix. Des ateliers de 
sensibilisation sont également proposés 
(techniques culinaires, équilibres alimentaires, 
lectures d’étiquettes, connaissance des 
productions locales et leur saisonnalité…). 
Les paniers sont composés selon les saisons 
par les maraîchers du « sens de la terre à 
Gonnehem », les paniers sont livrés dans 
chacune des structures par le partenaire de 
l’opération « le court-circuit ». Contactez l’une 
des 2 structures partenaires :
•	 Le CCAS de Calonne-Ricouart  

au 03 21 64 56 13
•	 La résidence habitat jeunes  

de Bruay-la-Buissière au 03 91 80 12 12

Le dispositif Paniers, sur notre territoire, 
c’est plus de 400 paniers cofinancés 
en 2021 et des financeurs publics 
impliqués : la Communauté d’agglomération, 
la Caisse d’Allocations Familiales et l’Agence 
Nationale pour la Cohésion des Territoires. 

Forte de ce succès, l’Agglomération souhaite 
reproduire le dispositif. 

En tant qu’acteur économique du territoire, 
vous défendez des valeurs sociales et 
environnementales ? Soutenez ou devenez 
partenaire de Paniers et donnez aux citoyens 
la possibilité d’accéder à une alimentation 
bio, durable et locale. Contactez Raphaëlle 
Delporte, r.delporte@bio-hdf.fr #

Travaux de rénovation 
de votre habitation. 
Où trouver la liste  
des entreprises 
QUALIBAT RGE ?

Existe-t-il une 
initiative solidaire 
en matière 
d’alimentation  
sur le territoire ?

Toutes vos questions à : 
communication@bethunebruay.fr

J’ai déménagé, 
comment faire pour 
mettre à jour mon 
adresse sur la puce 
de mon chat/chien ?
Vous venez de déménager, les cartons 
sont enfin vidés, les formalités 
pour votre changement d’adresse 
(mutuelle, assurance, banque, écoles, 
travail…) sont enfin derrière vous ! 
Prenez le temps de souffler, mais 
n’oubliez pas de mettre à jour la puce 
de votre chien ou chat.
Si vous perdez votre animal, 
le vétérinaire, les services de la 
fourrière ou même le refuge-fourrière 
communautaire qui le recueilleront 
privilégieront une prise de contact 
rapide par téléphone ou par mail 
pour vous informer sans délai. Si vos 
coordonnées sont erronées, ce délai 
s’en trouvera allongé. Plus grave, si 
vous demeurez injoignable, passé un 
délai légal de 8 jours, votre animal 
domestique pourrait être mis à 
l’adoption.
Les changements de coordonnées 
sont très faciles à effectuer sur 
Internet. Il suffit de vous rendre sur 
l’espace détenteur du site de l’i-CAD, 
muni du numéro d’identification chien 
ou chat et du mot de passe. Il ne reste 
plus qu’à procéder aux changements 
sur la fiche de l’animal. #
www.i-cad.fr
 

vous avez une question liée à l’agglomération ?  
cette rubrique est la vôtre !
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Comment les eaux usées 
sont-elles traitées ?

Après vous avoir expliqué dans le 
dernier 100% Agglo le cheminement 
de l’eau, depuis la nappe phréatique 
jusqu’au robinet, voici comment les 

eaux usées sont traitées avant le 
rejet dans le milieu naturel. Arrivée des eaux usées (toilettes, éviers, douches…) vers les…
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... 15 stations d’épuration 
Méthode de traitement de l’eau utilisée pour la plupart des 

foyers. Pour accélérer la décomposition des substances 
polluantes, on y cultive une concentration importante de 

micro-organismes en apportant plus d’oxygène.

Contrôle et rejet dans la rivière 
Des échantillons sont prélevés aux différents stades du procédé d’épuration pour en contrôler le bon fonctionnement. 

L’eau satisfaisant aux normes nationales et européennes est restituée à la rivière dans le respect de la biodiversité.

Capacité de traitement : 21 540 m3 par jour d’eaux  
usées pour environ 95 700 foyers

... 4 stations de lagunage
Méthode de traitement utilisée dans les petites communes. 

Il s’agit d’une circulation lente des eaux usées dans une 
succession de bassins peu profonds. L’épuration se fait 
naturellement à l’aide d’espèces animales et végétales.

L’eau a perdu jusqu’à 
75 % de ses impuretés.

Prétraitement
Les eaux sont débarrassées 

des déchets solides.

Prétraitement
Les eaux usées sont 

débarrassées des déchets 
solides (sacs plastiques, 

papiers, lingettes…), puis du 
sable, des matières lourdes 

et des substances légères 
comme les huiles et graisses.

Bassin 1
Des lames retiennent les graisses 
et autres flottants puis les matières 
lourdes se déposent dans le fond. 
Des micro-organismes et des algues 
microscopiques poursuivent le 
traitement de l’eau usée.

 Traitement : 
bassins 2 et 3

Des algues macroscopiques 
(visibles à l’œil nu) et 

des plantes achèvent le 
traitement de l’eau.

Traitement biologique
Une multitude de micro-organismes, 
forment, avec les bactéries, des 
“boues activées”, et se nourrissent de 
la pollution présente dans l’eau usée.

Clarificateur
Les boues activées sont dirigées vers 
un second bassin où elles décantent. 

L’eau en surface est traitée et peut être 
rejetée vers la rivière.

Les boues qui se sont déposées au fond 
du bassin sont pompées, traitées puis 

valorisées en agriculture.
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Capacité de 
traitement : 185 m3 

d’eaux usées par 
jour traités pour 

environ 822 foyers
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Toutes les photos

1# Bonne nouvelle pour les usagers 
du train. Réalisé par la Communauté 
d’agglomération, le parking TER de 
Douvrin a été mis en service le lundi 
5 septembre. Il totalise 112 places de 
stationnement dont 2 adaptées aux 
personnes à mobilité réduite (PMR). 
15 places sont réservées aux véhicules 
électriques dont une PMR et 4 équipées 
de bornes de recharge. Cet aménagement 
facilitera le transport multimodal tout en 
facilitant l’accès à la gare de la Bassée et 
en évitant le stationnement sauvage dans 
la commune. 

2# Fête du sport, une première ! Les 
17 et 18 septembre, l’Agglomération s’est 
mobilisée pour vous proposer un week-
end 100 % sportif à Loisinord. L’occasion 
d’essayer des dizaines de disciplines 
encadrées par des éducateurs sportifs 
et animateurs et de prendre de bonnes 
résolutions pour la rentrée. Plus de 2 300 
personnes ont participé à cet événement.

3# Nombreux ont été les amateurs 
de cyclisme à se retrouver au Grand 
prix d’Isbergues le 18 septembre. 
La Communauté d’agglomération 
avait installé un village d’animations 
pour faire connaître ses services : 
sport, activités de randonnée, espace 
info-énergie... et mettre en valeur les 
savoir-faire locaux de nos artisans et 
producteurs.

4# Archéologie, théâtre, art sacré, 
déambulations et expositions… les 
journées européennes du patrimoine 
ont comblé un public gourmand de 
découvertes le temps d’un week-end 
hors normes, les 17 et 18 septembre. 
Autant de petites pépites que l’on ne 
trouve que dans l’agglo (photo  
de l’unité d’art sacré à Gosnay) !

1

2

3

4
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les tribunes libres sont rédigées par les groupes d’élus qui font partie du conseil 
communautaire. chaque groupe est libre de s’exprimer. conformément au règlement intérieur, 
les textes sont publiés tels qu’ils nous sont envoyés. ils sont limités à 1 500 caractères espaces 
compris. les signataires de ces tribunes libres sont entièrement responsables de leur contenu.
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La Gauche citoyenne

Ruralité, Solidarité, Proximité

 - Proximité, Action, Cohésion, Territoire, Engagement, SolidaritéPACTES

Les élu(e)s de la gauche citoyenne ont pris connaissance d’un projet 
de création d’un centre intercommunal de santé. Il se traduirait par 
le recrutement de quatre médecins à temps plein dont les salaires 
seraient pris en charge par la Cabbalr. Ce centre comporterait un point 
fixe et trois antennes. L’objectif est bien évidemment de contrer la 
désertification médicale de notre territoire.
Yves Dupont, maire d’Annequin et membre de notre groupe, a été un 
précurseur dans ce domaine, en créant, il y a quelques années, un 
centre communal de ce type sur sa commune. Le projet de l’Agglo 
n’est pas encore finalisé. Le maire d’Annequin souligne qu’il est 
nécessaire d’en affiner le dossier de financement et de réfléchir aussi 
à l’accueil éventuel de stagiaires, de façon à pouvoir bénéficier de 

subventions supplémentaires.
Par ailleurs, les services de l’état ont rappelé, à la mi-septembre, que 
le Pas-de-Calais était toujours en situation de vigilance sécheresse. 
Dans ce contexte, nos élu(e)s tiennent à faire part de leurs inquiétudes 
concernant l’état des réseaux d’eau potable de l’Agglo. En moyenne, 
un quart de l’eau est gaspillé en raison de fuites diverses. Les 
investissements nécessaires pour remédier à cette situation doivent 
être réalisés au plus vite. Nous serons enfin très vigilants quant à la 
sécurisation de l’approvisionnement en eau potable de notre territoire. 
Il en va de l’avenir de nos populations. #

Groupe la Gauche citoyenne

Le réchauffement climatique impacte durement et durablement notre 
planète. Et fatalement, notre quotidien. Les deux derniers étés que 
nous avons vécus illustrent sans équivoque la situation. Deux étés 
contraires peut-on même dire : l’an dernier, théâtre d’inondations qui 
ont frappé notre territoire, et cet été des vagues de canicule et de 
sécheresse comme notre Région n’en avait encore jamais connues. 
S’ils sont opposés, ces deux événements partagent un point com-
mun : l’eau, qu’elle soit trop excessive ou qu’elle vienne à manquer.
Nous avons pleinement conscience de l’importance extrême et des 
enjeux supérieurs d’une gestion de l’eau raisonnée et exigeante. 
Autour du président Olivier Gacquerre, nous agissons pour à la fois 
lutter contre les inondations et aussi préserver nos ressources en 

eau.  Même si nous constatons que les changements climatiques 
sont devenus imprévisibles, nous travaillons néanmoins à limiter leurs 
conséquences. Notre PAPI, Programme d’action et de prévention des 
inondations, permet la réhabilitation de nos structures hydrauliques et 
de nos 2000 kms de réseaux, dont l’état abîmé par les années occa-
sionne des fuites, de préserver et trouver de nouvelles ressources, 
la construction de zones d’expansion des crues… La tâche demande 
beaucoup d’investissements, humains et financiers, mais vous pouvez 
compter sur nous pour l’accomplir. Notre ambition est de vous assurer 
une eau de qualité en quantité suffisante. Il y va de l’avenir de nos 
enfants. #

le groupe majoritaire PacTes 

Renforcer la la place du Maire au sein de l’intercommunalité
Le Groupe Ruralité, Solidarité, Proximité a décidé de rejoindre en 
2020 la majorité présidée par Olivier Gacquerre afin de contribuer 
activement à la mise en œuvre d’une politique de proximité innovante 
qui permette un traitement équitable par l’Agglo de toutes les compo-
santes du territoire.
Des progrès indéniables sont constatés, de nombreux domaines d’in-
tervention restent bien sûr à améliorer. Il importe que le même niveau 
de service soit proposé partout dans le territoire.
Le Groupe souhaite y prendre toute sa part et réaffirme donc sa 
loyauté et son engagement à l’égard du président, en maintenant 

sa volonté d’indépendance à l’égard de la majorité, la voix des com-
munes rurales méritant d’être identifiée et entendue en tant que telle.
A l’occasion de cette rentrée, nous insistons sur la nécessité et l‘ur-
gence de voir le rôle de proximité des maires renforcé. une meilleure 
information doit notamment être mise en place, via par exemple la 
création, la structuration et le renforcement du rôle des antennes 
locales, afin de permettre aux maires et donc aux habitants de 
connaître au quotidien l’action de l’Agglo sur leur territoire.
Nous contacter : ruralité.proximité@gmail.com #

le groupe ruralité, solidarité, Proximité
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12 & 13 NOV 2022

GAMBRINUS
FEST  

SALLE 
OLOF
PALME

BÉTHUNE
LA ROTONDE

 2ÈME ÉDITION DU

SAM 14H-20H / DIM 10H-18H

Béthune Bruay Tourisme
03 21 52 50 00 / 03 21 25 26 71
tourisme-bethune-bruay.fr
accueil@tourisme-bethune-bruay.fr

EN PARTENARIAT AVEC

ANIMATIONS
RESTAURATION

JEUX ANCIENS.. .

CONSOMMER AVEC MODÉRATION - L'ABUS D'ALCOOL EST DANGEREUX POUR LA SANTÉ

ACCÈS GRATUIT
3 dégustations + 1 verre : 6 €

 


